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1 「專上教育界別檢討報告」（下稱「報告」）建議 9 提出，「在檢討學生資助計劃時，應

考慮擴大為自資專上課程學生而設的資助計劃的涵蓋範圍、提高計劃的資助額，以及放

寬計劃的申請資格等建議。」 

 

2 然而，「專上教育界別及專上學生資助計劃檢討」討論文件（下稱「文件」）第 38段只

提出劃一「專上學生資助計劃」與「本地專上學生資助計劃」下計算需經入息審查助學

金的安排。 

 

3 誠言，報告第 65段已指出，現時「專上學生資助計劃」可改善的地方，「例如擴大專上

學生資助計劃及專上學生免入息審查貸款計劃的涵蓋範圍、提高其資助額，使這些計劃

與為公帑資助認可課程學生而設的資助計劃看齊……放寬申請資格，讓修讀經評審自資

專上課程但年滿 25歲或已取得副學位或以上學歷的學生，亦可申請資助。」 

 

4 令人遺憾的是，改善建議仍然未有全面消除對副學士的歧視。 

 

5 現時，「專上學生資助計劃」並沒有包括同學的生活支出，同學面對經濟困難，只有被

迫申領「專上學生免入息審查貸款計劃」，這是副學士債台高築的制度性誘因，問題並

沒有在這次檢討中得到正視。 

 

6 再者，已獲副學位資歷的學生並不能申領「專上學生資助計劃」，在副學士升學樽頸仍

然存在的情況下，同學升讀自資銜接學位，未能支付學費，亦只能再次被迫申領「免入

息審查貸款計劃」，累積負債就成為同學的不歸路。 

 

7 近日，學生資助辦事處建議全面計算學生收入，扣減學生資助，有關建議將適用於「專

上學生資助計劃」。既然副學士的學生資助並不包括生活支出，加上副學士使用校園設

施須繳付較高的費用，同學在課餘時間工作，應付生活及學習，實是理所當然的事。副

學士已面對學生資助的種種不利關卡，建議政策無疑是令副學士百上加斤，雪上加霜。 

 

8 學生資助，不應因為課程的資助模式，而遭到不同的處理。要完全消除對副學士的歧視，

教統局應合併「本地專上學生資助計劃」及「專上學生資助計劃」，無論是公帑資助或

自負盈虧課程，同學都能得到相同的待遇。 
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9 全面計算學生收入，扣減學生資助，絕對是窒礙同學課餘實習的不明朗因素，亦不利副

學士獲取工作經驗，最終對副學士畢業生的就業前景有負面影響。學以致用，全方位學

習，是學生的本份，學生資助辦事處應該停止考慮有關建議，進一步消除對副學士的歧

視。 

 

10 最後，教統局有責任全面檢討「免入息審查貸款計劃」，包括降低利率、同學在學期間
的免息安排、延長還款期等，積極減輕學生的債務負擔。 


